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Niederschrift 
über die 30. öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Kultur 
am Dienstag, 12. November 2019, 17:06 Uhr 
im Sitzungssaal des Magistrats, Rathaus, Kassel 
 
Anwesende:  
 
Mitglieder 
Harry Völler, Vorsitzender, SPD 
Joana Al Samarraie, 1. stellvertretende Vorsitzende, B90/Grüne 
Dr. Rabani Alekuzei, Mitglied, SPD 
Dr. Rainer Hanemann, Mitglied, SPD 
Petra Ullrich, Mitglied, SPD 
Maximilian Bathon, Mitglied, CDU 
Marcus Leitschuh, Mitglied, CDU 
Holger Römer, Mitglied, CDU 
Gernot Rönz, Mitglied, B90/Grüne 
Thomas Materner, Mitglied, AfD 
Gerhard Schenk, Mitglied, AfD 
 

Teilnehmer mit beratender Stimme 
 

Magistrat 
Susanne Völker, Stadträtin, parteilos 
 

Schriftführung 
Annika Kuhlmann, Hauptamt - Büro der Stadtverordnetenversammlung 
 

Entschuldigt: 
Vera Gleuel, 2. stellvertretende Vorsitzende, Freie Wähler 
Stephanie Schury, Mitglied, Kasseler Linke 
Myong-Ree Song-Boden, Vertreterin des Ausländerbeirates 
Carola Hiedl, Vertreterin des Behindertenbeirates 
Doralies Schrader, Vertreterin des Seniorenbeirates 
 

Verwaltung und andere Teilnehmer/-innen 
Ajeng Nurul Aini, ruangrupa 
Iswanto Hartono, ruangrupa 
Reza Afisina, ruangrupa 
Farid Rakun, ruangrupa 
Ayse Gülec, Artistic team documenta 
Andrea Linnenkohl, documenta 
Andreas Brandenstein, documenta 
Johanna Köhler, documenta 
Sabine Schormann, Generaldirektorin documenta und  
Museum Fridericianum gGmbH 
Moritz Micalef, Dezernat –IV- 
Birgit Jooss, Direktorin documenta archiv 
Moritz Wesseler, Direktor Fridericianum 
Björn Schmidt, Kulturamt 
Petra Bohnenkamp, Hauptamt 
Carola Metz, Kulturamt 
Renate Langlotz, Kulturamt 
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Sonja Hanschke, Kulturamt 
 
 
Tagesordnung: 
 

1. Vorstellung des Direktors des Fridericianums  
im Kulturausschuss                                                                                
101.18.1264 

2. Bericht documenta und Museum Fridericianum gGmbH              
101.18.1249 

3. Vorstellung der neuen documenta-Leitung  
im Kulturausschuss                                                                                    
101.18.1265 

4. Woche der Vielfalt im Stadtmuseum  101.18.1492 
5. Museumsnacht 2019  101.18.1493 
 
 

Vorsitzender Völler eröffnet die mit der Einladung vom 5. November 2019 
ordnungsgemäß einberufene 30. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Kultur, 
begrüßt die Anwesenden, stellt die Beschlussfähigkeit und die Tagesordnung 
fest. 
 
 

1. Vorstellung des Direktors des Fridericianums im Kulturausschuss 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 20. Mai 2019 
Bericht des Magistrats 
-101.18.1264- 

 

Beschluss 
 

Der Magistrat wird aufgefordert, zu einer der nächsten Sitzungen Herrn Moritz 
Wesseler, den neuen Direktor des Fridericianums einzuladen, damit er sein 
Konzept für die Kunsthalle vorstellen kann. 

 
Herr Moritz Wesseler, Direktor des Fridericianums, stellt sich im Ausschuss vor. 
Er berichtet von seiner Bilanz nach einem Jahr als Direktor und gibt einen 
Überblick über bereits stattgefundene und in Zukunft geplante Programme im 
Fridericianum. Im Anschluss beantwortet er die Nachfragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
2. Bericht documenta und Museum Fridericianum gGmbH 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 8. April 2019 
Bericht des Magistrats 
-101.18.1249- 

 
Beschluss 
 

Der Magistrat wird gebeten, die Generaldirektorin der documenta und 
Museum Fridericianum gGmbH in eine der nächsten Sitzungen des 
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aktuellen Sachstand zur documenta berichten kann. 

 
Frau Dr. Sabine Schormann, Generaldirektorin der documenta und Museum 
Fridericianum gGmbH, berichtet über die Entwicklung des Fridericianums und die 
documenta 15, dabei geht sie besonders auf die neue documenta-Leitung, 
ruangrupa, und deren erste Arbeitsphase in Kassel ein. Weiterhin erzählt sie von 
im Gespräch stehenden Ausstellungsorten und Nachhaltigkeit zur documenta 
und erklärt den Arbeitstitel „Lumbung“. Im Anschluss beantwortet sie die 
Nachfragen der Ausschussmitglieder. 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
3. Vorstellung der neuen documenta-Leitung im Kulturausschuss 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 20. Mai 2019 
Bericht des Magistrats 
-101.18.1265- 

 
Beschluss 
 

Der Magistrat wird aufgefordert, mit ruangrupa als Kollektiv zur Leitung der 
nächsten documenta Kontakt aufzunehmen und dieses zu einem Gespräch in 
den Kulturausschuss einzuladen. Der Zeitpunkt wird mit der Generaldirektorin 
der documenta gGmbH und ruangrupa abgestimmt. 

 
Stadträtin Völker übergibt das Wort an die neue documenta-Leitung, ruangrupa. 
Farid Rakun stellt sich und die anderen anwesenden Mitglieder des Kollektivs vor 
und berichtet von dem Arbeitstitel der documenta 15 „Lumbung“ und ihr 
Vorhaben in diesem Sinne. Weiterhin erzählt er von Umzügen einiger Mitglieder 
nach Kassel. Im Anschluss beantworten ruangrupa und Dr. Sabine Schormann, 
Generaldirektorin documenta und Museum Fridericianum gGmbH, die 
Nachfragen der Ausschussmitglieder. 
 

Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
4. Woche der Vielfalt im Stadtmuseum 

Gemeinsame Anfrage der Fraktionen SPD und B90/Grüne und des 
Stadtverordneten Andreas Ernst 
- 101.18.1492 - 

 
Gemeinsame Anfrage 
 

1. Welcher Personenkreis hat die Woche der Vielfalt durchgeführt? 
2. In welchen Sprachen wurde die Woche der Vielfalt durchgeführt? 
3. Was war der Inhalt der Woche der Vielfalt? 
4. Wie wurde die Woche der Vielfacht angenommen? 
5. Wie der Presse zu entnehmen war, soll das Stadtmuseum die Woche der 

Vielfalt mit großem Erfolg durchgeführt haben. Wird diese 
museumspädagogische und integrative Maßnahme auch in Zukunft wieder 
durchgeführt? 

 



 

Niederschrift über die 30. Sitzung des Ausschusses für Kultur  
vom 12. November 2019 
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Anfrage. Stadträtin Völker beantwortet die Anfrage und die sich anschließenden 
Nachfragen der Ausschussmitglieder. 
 
Nach Beantwortung durch Stadträtin Völker erklärt Vorsitzender Völler die 
Anfrage für erledigt. 
 
 
5. Museumsnacht 2019 

Gemeinsame Anfrage der Fraktionen SPD und B90/Grüne und des 
Stadtverordneten Andreas Ernst 
- 101.18.1493 - 

 
Gemeinsame Anfrage 
 

Der Magistrat wird gebeten, im Ausschuss für Kultur zur Museumsnacht 2019 
zu berichten, insbesondere zu den Besucherzahlen, der Besucherstruktur, der 
Vor- und Nachbereitung, der Finanzierung und den Wirkungen der 
Veranstaltung. 

 
Stadtverordneter Dr. Alekuzei, SPD-Fraktion, begründet die gemeinsame 
Anfrage. Stadträtin Völker beantwortet die Anfrage und die sich anschließenden 
Nachfragen der Ausschussmitglieder. 
 
Nach Beantwortung durch Stadträtin Völker erklärt Vorsitzender Völler die 
Anfrage für erledigt. 
 
 
 
Ende der Sitzung: 18:05 Uhr 
 
 
 
 
 
Harry Völler Annika Kuhlmann 
Vorsitzender Schriftführerin 


	Dokumente
	Öffentliche Niederschrift 12.11.2019 Ausschuss für Kultur  (exportiert: 20.11.2019)


